

et moins grands, que pour les baraques inférieures.

Douze à seize lits par case, mais en cas de besoin on peut en mettre davantage sans danger pour les malades. Le cube de l'air est très grand.

Les baraques sont carrées, ou rectangulaires. Dans les premières, les lits sont disposés sur les quatre faces; dans les secondes sur les deux longues faces.

Elles sont élevées au dessus du sol de deux mètres environ, ont une double paroi de bois avec un espace libre de 0m10. L'exposition est Est ou Nord-Est. La lumière et la ventilation sont assurées par de nombreuses fenêtres.

Plancher recouvert d'alphate; toit angulaire, recouvert en zine. A chaque baraque est adossée une plus petite pour les services de la salle.

L'eau du Sérine est montée à l'hôpital par une pompe en fer.

Tinettes mobiles, désinfectées chaque jour.

Deux tentes, système Collet, pouvant contenir 16 lits.

Le directeur, le médecin de garde, le secrétaire, le pharmacien habitent dans des constructions spéciales placées entre les deux parties de l'hôpital. Là aussi se trouvent les bureaux de l'administration, le cabinet des médecins, la pharmacie, la buanderie, la cuisine, la chambre à désinfection. Tous ces services sont parfaitement organisés.

Les napolitains doivent des remerciements à leur syndic, et au Pr De Bonis pour leur avoir établi dans de si bonnes conditions un hôpital pour maladies infectieuses. Le Dr Montefurco dirige cet hôpital avec talent et mérite les plus sincères compliments. Ce savant Docteur, en même temps qu'il nous faisait hommage du tirage à part de son article

M. Domenico Cotugno, nous envoya deux opuscules fort intéressants sur la variole. Ce sont des notes cliniques prises à cet hôpital; comme leur sujet n'est pas de l'hygiène, nous regrettons de ne pouvoir nous étendre sur ces notes comme nous l'aurions voulu.

PARIS, DEC. 1886. A. HAMON.

#### L'HOPITAL DE MONTRÉAL.

Montréal est enfin doté d'un hôpital destiné à rendre d'éminents services en temps d'épidémie de variole, de choléra, etc., Cette réforme, dans notre administration d'hygiène municipale, se faisait sentir depuis longtemps.

Le site du nouvel hôpital est bien choisi; hors de la ville, sur une hauteur, éloigné des habitations, l'hôpital reçoit de tous les côtés l'air frais et la lumière. Il est constitué par deux bâtiments construits d'après un seul plan, réunis par les corps de logis réservés aux personnes attachées à l'établissement ainsi qu'à l'installation des différents services. Ces deux bâtiments n'ont qu'un étage avec un rez-de-chaussée. La maison d'administration à deux étages avec aussi rez-de-chaussée. Le tout a une longueur de 320 pieds et une largeur moyenne de 45 pieds avec annexe centrale pour une petite chapelle. Tout l'espace affecté à l'hôpital est divisé en douze salles, pouvant recevoir 124 lits environ.

Le système de ventilation consiste en 60 prises d'air entre les planchers et 48 bouches de sortie à la partie supérieure des salles. Disons de suite que nous n'accordons pas confiance à ce système de ventilation. Nous lui préférons celui adopté à l'hôpital d'Anvers comme plus conforme avec notre climat et avec les